

"La Logia Lautarina" y "Chile en el Tiempo":

DOS NUEVOS LIBROS DE EYZAGUIRRE

MUERTO en un accidente automovilístico en 1968, Jaime Eyzaguirre no era optimista respecto a las posibilidades de contar con seguidores de su obra, en el futuro, vale decir en nuestro presente. Sin embargo, con su pensamiento poderoso, rotundo y de raíz cristiana siempre evidente, atrae a los lectores de hoy y llama a replantearse ciertos valores fundamentales. ¿A qué más puede aspirar un escritor?

Testimonio del interés eyzaguirreño (que palabra más incómoda de decir), acaba de aparecer dos notables libros de ensayos no reunidos anteriormente en volumen. Así nos llega "La Logia Lautarina", 207 páginas lujosamente impresas en Buenos Aires por la Editorial Francisco de Aguirre, selección y prólogo de Gonzalo Vial. "Hacia ver Eyzaguirre que nuestra historia era una. Si se le amputaban tres siglos o dos y medio y se quería partir de 1810 —como pretendían algunos historiadores del siglo XIX, movidos por el odio a lo católico y a lo español— simplemente la historia se hacia ininteligible". Este punto de vista marcado por



Vial es de sumo interés no sólo para entender la historia, sino para entendernos a nosotros mismos.

Estilo cálido

El libro trae materiales muy homogéneos y creemos que no debe olvidarse su nocibre completo, "La Logia Lautarina y Otros Estudios Sobre la Independencia". En uno de los ensayos, "La Actitud Religiosa de Don Bernardo O'Higgins", se advierte cierta calidez en el estilo que se le produce a Eyzaguirre en sus mejores momentos, vale decir cuando el tema lo cautiva y la pluma corre con amor. Allí los principios del libertador, fruto de una unión irregular. Va siguiéndolo Eyzaguirre y encontrándolo a lo largo de su vida. "Le pido me enciende a Dios, como yo le enciendo a Ud. en todas mis oraciones", dice a su madre en una carta de 1800. El historiador enfoca en este ensayo temas polémicos, como la posición de la Iglesia oficial y la libertad de conciencia y el problema del culto religioso, abordados durante el Gobierno del Director Supremo. En Lima, al final de su vida, Don Bernardo asistía a diario a misa en La Merced o en San Agustín y "renovó sus contactos con los franciscanos y se hizo hermano tercero de la Orden para gozar, entre otros beneficios, de ser amortajado un día con sus hábitos".

Este volumen trae valiosas fotos y un acertado Epílogo de Walter Harnisch. Entre otras cosas dice que había en el historiador una cantera de humor hablado que no se refleja en sus artículos y agrega la falta que hace una antología para reunir esos materiales. Con el ánimo de contribuir a ello en algo, recordamos que una vez recibió una laboriosa encuesta preparada por los jesuitas. El objetivo era determinar las causas

EYZAGUIRRE:
Nuestra historia es una.

de por qué no había más vocaciones sacerdotales.

La respuesta de Jaime Eyzaguirre fue tajante: "Porque los curas se dedican a las encuestas".

El otro libro, "Chile en el Tiempo", es una obra de 160 páginas publicada por la Colección Universidad y Estudio (Ediciones Nueva Universidad, U. C. de Santiago). Jaime Silva Mac-Iver, seleccionador y prologuista nos dice que son páginas para que las lea quien deseé abordar en el alma nacional, páginas de alguien que supo dar en la vida personal, su testimonio de verdad al mundo. "Porque Jaime Eyzaguirre fue maestro de la Verdad. Quienes somos discípulos podemos afirmarlo".

La Alborada del Espíritu

Un verdadero alarde del don de síntesis del historiador es el estudio "Chile en el Tiempo" que da su nombre al volumen. He aquí nuestra historia patria iniciada con los pueblos transformados por los Incas al sur de su imperio (cuando el nombre de Chile llegó hasta Quillota, a fines del XV, y allí se detuvo esperando su momento); España y Pedro de Valdivia, la fundación de las ciudades, la guerra sin cuartel y sin recursos materiales llamada del tiempo difícil; la adolescencia chilena como llama Eyzaguirre al siglo XVIII; la formación del nuevo espíritu por hombres ilustrados como José Antonio Rojas, Manuel de Salas y Juan Egash; la Independencia y la separación de la madre patria; los tascos de la inexperience de los primeros gobernantes; la consolidación del Estado con Portales; la era de la expansión, el sentimiento liberal; la crisis parlamentaria, los grandes reajustes y la época de Arturo Alessandri; la alborada del espíritu.

Hermoso título de este buen autor que fuera Jaime Eyzaguirre: la alborada del espíritu. En dicho párrafo nos habla de las universidades, en especial de la Católica fundada gracias a Monseñor Joaquín Larraín y a Abdón Cifuentes. Esta casa de estudios, para el historiador, constituye el más alto exponente del esfuerzo realizado en Chile por la Iglesia desde el primer día de su historia, en favor de la cultura.

La conclusión de este ensayo, Chile en el Tiempo, es que el país ha comenzado a descubrirse a sí mismo, a sacar de su entraña, posibilidades insospechadas. Y es una conclusión aleatoria. No sólo deberá ser oída, deberá ser vivida por nosotros, de este presente. ■

Revista Chile Pese N° 143, 18-1-1974, Santiago
672.424

Dos nuevos libros de Eyzaguirre. [artículo]

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Dos nuevos libros de Eyzaguirre. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa